## SOCIEDAD ARGENTINA DE PEDIATRÍA

Dirección de Congresos y Eventos



# RESÚMENES DE LAS ACTIVIDADES CIENTÍFICAS DE LOS CONGRESOS Y EVENTOS NACIONALES REALIZADOS DURANTE EL AÑO

2012

# 5º Congreso Argentino de Nefrología Pediátrica

## 3º Jornadas de Enfermería y de Técnicos en Nefrología Pediátrica

21, 22 y 23 de junio de 2012

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio"

Ciudad de Buenos Aires

Presidenta: Dra. María del Carmen Laso Secretaria General: Dra. Alicia Sierro Secretario Científico: Dr. Ramón Exeni Coordinadora Enfermería: Lic. Silvia Perez

Inscriptos: 352

Invitados del exterior: 4

Relatores nacionales: 56 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 67

Premios otorgados a los mejores trabajos libres:

- Premio 5º Congreso Argentino de Nefrología Pediátrica Investigación clínica otorgado al trabajo "Medias de presión arterial en una población de niños prematuros con peso extremadamente bajo, en controles ambulatorios". Autores: Susana Cecilia Miceli; Luis Ignacio Rodríguez; María Inés Martinini; María Emilia Caram; María Zaira Perez; Marcela Djivelekian y Marcela D' Urso.
- ◆ Premio 5º Congreso Argentino de Nefrología Pediátrica Investigación básica otorgado al trabajo "Expresión alterada de los receptores de quimioquinas en los monocitos durante el período agudo del síndrome urémico hemolítico". Autores: Ramón A. Exeni; María Victoria Ramos; Romina Fernández Brando; Analía Panek; Andrea Mariana Exeni; María del Carmen Laso; María Verónica Viard y Marina Palermo.

Del 21 al 23 de junio 2012 se efectuó el 5º Congreso Argentino de Nefrología Pediátrica y 3º Jornadas de Enfermería y Técnicos en Nefrología Pediátrica, organizados por la Sociedad Argentina de Pediatría

El evento contó con 352 participantes provenientes de todas las provincias argentinas, con 9 concurrentes del exterior, Uruguay, Paraguay, Ecuador y España

Se presentaron 68 trabajos libres de muy buen nivel, solo se rechazó uno.

15 fueron seleccionados para presentación oral y 52 para ser presentados en pósters digitales

El programa científico fue del más alto nivel habiendo contado con la presencia de 5 invitados extranjeros

Dr. Craig Peters Jefe del Servicio de Urología del Children Medical Center George Washington University USA Considerado uno de los urólogos más reconocidos a nivel mundial. Su aporte fue del más alto nivel.

Dr. Víctor Manuel García Nieto Jefe de Nefrologia del Hospital Universitario Nuestra Señora de la Candelaria

Santa Cruz de Tenerife España una autoridad en todos los temas relacionados al medio interno y alteraciones tubulares.

Dra. Agnes Fogo Jefa de Patología del Vanderbilt Medical Center Nashville USA

La patóloga pediátrica más reconocida y continuadora de la labor de la Dra Renee Habib

Dr. Bradley Warady pionero en lo relacionado a Diálisis Peritoneal Continua y actualmente Director del Programa de Diálisis Peritoneal de la International Society Pediatrc Nephrology

La Licenciada Mariela Vieira Rodriguez del Hospital Evangélico Montevideo Uruguay

Invitada a las Jornadas de enfermería cuyo tema principal fue: "la prevención como prioridad en el cuidado de enfermería"

Las sesiones se desarrollaron al más alto nivel

El Dr. Craig Peters discutió los temas relacionados a las nuevas normas del tratamiento de la Infección Urinaria publicadas de por la Academia Americana de Pediatría

Siendo éstas muy controvertidas y habiendo sido el Dr. Craig uno de sus autores la discusión fue sumamente enriquecedora. Además se refirió con amplitud a los nuevos conceptos sobre Reflujo Vesicoureteral Neonatal y a las uropatías obstructivas

El Dr. Víctor García Nieto discutió magistralmente sus temas predilectos, las Hipercalciurias, las acidosis tubulares renales y finalizó con un debate sobre las actuales normas de Infección Urinaria ya mencionadas

La participación del Dr. Bradley Warady colmó con creces las expectativas, porque muy generosamente discutió muy detalladamente las guías internacionales para el uso de la diálisis peritoneal continua ambulatoria en niños con fallo renal terminal.

Estas guías acababan de elaborarse bajo la dirección del Dr Warady por lo que resultó un aporte muy novedoso, en un tema de la mayor actualidad

La Dra. Agnes Fogo actualizó un tema de muy reciente conocimiento como lo son las Podocitopatias, tema extremadamente novedoso, en el que se dan los primeros pasos y en el cual la Dra. Fogo es pionera en la línea de investigación.

Aportó además un entusiasmo y calidez a su participación que cautivó al público y dejó una imagen muy positiva. Fue uno de los puntos más altos del Congreso.

Completaron el programa los Talleres de

Acidosis metabólica

Alcalosis Metabólica

Hematuria y Proteinuria

Las mesas redondas de

SindromeUremicoHemolítico

Trasplante renal

Diálisis peritoneal

Implicancias éticas de la insuficiencia renal aguda prenatal

Controversias en Infección Urinaria

Participaron numerosos especialistas de nuestro país alcanzando los talleres y simposios el más alto nivel científico.

Se otorgaron 2 premios

Investigación básica

# Expresión alterada de los receptores de quimioquinas en los monocitos durante el periodo agudo del síndrome urémico hemolítico

Autores: Exeni R. RamosV, Fernandez Brando R, Panek A, Exeni A, Laso M del C, Viard V, Palermo M.

Academia Nacional de Medicina Hospital de Niños de San Justo

Investigacion Clinica

# Medias de Presión arterial en una población de niños prematuros con peso extremadamente bajo en controles ambulatorios

Micelli S, Rodríguez L, Martinini M, Caram M, Perez M, Djivelekian M, D'Urso M

Cátedra de Medcina Infanto Juvenil Facultad de Medicina UNT Servicio de Seguimiento de RNPAR Hospital del Niño JesusTucumán Dto Bioestadística UNT

Todo fue completado con un programa social muy bien elaborado y la culminación del éxito alcanzado a nivel científico.

Representando a todos los organizadores de estos dos eventos damos las gracias a la SAP, a los invitados y a todos los participantes por haber concurrido!

**Dra. Alicia Sierro**Secretaria General

**Dr. Ramón Exeni**Secretario Científico

Dra. María del Carmen Laso Presidenta

En este Congreso participaron como invitados: Dra. Agnes Fogo (Estados Unidos), Dr. Víctor García Nieto (España), Dr. Craig Peters (Estados Unidos), Lic. Mariela Vieira Rodríguez (Uruguay) y Dr. Bradley A. Warady (Estados Unidos)

## 3º Jornadas de Enfermería y de Técnicos en Nefrología Pediátrica

En el marco del 5º Congreso Argentino de Nefrología Pediátrica se realizaron las 3º Jornadas de Enfermería y Técnicos en Nefrología Pediátrica, esta actividad la desarrolló el Grupo de Trabajo de Enfermería de la SAP. Se invitó para que conforme la actividad a la Lic. Susana Marcos, debido a su experticia en la nefrología pediátrica.

La organización del programa giró alrededor de los distintos ejes, la interdisciplinar, el método enfermero y nefro prevención.

En relación al eje interdisciplinar se estableció en todas las mesas con ponentes de las distintas disciplinas implicadas en el tratamiento del niño con enfermedad renal, también esta premisa se impuso en los talleres.

En relación al método enfermero se desarrollaron dos conferencias, una sobre la taxonomía NANDA-NIC-NOC y la otra sobre aplicación de método de Medicina basada en la evidencia.

En relación al eje de nefro prevención contamos con la presencia de una invitada extranjera de la vecina república de Uruguay, Lic. Mariela Vieira Rodriguez; con amplia trayectoria en el tema. Este eje se vio fortalecido desde la visión de enfermeras terapista neonatales y pediátricas quienes nos mostraron que el cuidado preventivo es posible.

Se desarrollaron algunos talleres en forma paralela sobre: trasplante renal, MBE, taxonomía, diálisis peritoneal.

Para difundir la actividad se establecieron distintas estrategias, se distribuyeron pósters en las reuniones de SAP, se entregaron en los hospitales de CABA, se aprovechó la actividad del Congreso Nacional de Educación en Enfermería realizado por AEUERA en mayo y se enviaron a distintas provincias: Córdoba, Misiones, Mendoza, La Pampa y al interior de Bs As. También se utilizó la web en las listas de Enfermería en la lista ENFERMERIA DE LAS AMERICAS, ENFERMERIA ARGENTINA y en los distintos FACEBOOK de las distintas organizaciones de Enfermería, esto se realiza semanalmente; además de enviar a correos personales

**Lic. Silvia Pérez** Coordinadora

## 14º Encuentro Nacional de Investigación Pediátrica

6 y 7 de julio de 2012

Sede: Alkazar Hotel - Ciudad de San Juan

Presidente de la Subcomisión de Investigación Pediátrica: Dr. Jaime Altcheh Secretario de la Subcomisión de Investigación Pediátrica: Dr. Fernando Ferrero

Inscriptos: 118

Relatores nacionales: 11 (conferencistas, coordinadores, relatores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 45

El pasado mes de julio (6 y 7) se desarrolló el 14° Encuentro Nacional de Investigación Pediátrica.

El evento se llevó a cabo en la ciudad de San Juan, Provincia de San Juan.

La Subcomisión de Investigación Pediátrica de la SAP viene desarrollando esta reunión desde hace 14 años en forma ininterrumpida con un objetivo principal: estimular la investigación pediátrica a nivel local. Más aún, la mitad de ellos se han desarrollado en diferentes lugares del interior de nuestro país, en un esfuerzo por contribuir a encontrar respuestas propias para los diferentes problemas regionales. Al mismo tiempo, se ha ido constituyendo una comunidad científica netamente federal para abordar la problemática de la investigación en pediatría.

El encuentro de San Juan puso especial énfasis en la presentación y discusión de proyectos de investigación, contando con la presencia activa de expertos para responder a las inquietudes que tales actividades planteaban.

Las conferencias centrales se ocuparon de problemáticas nacionales contando con la presencia de reconocidos referentes en la materia.

Esta reunión congregó 118 participantes, lo cual colma las expectativas para este tipo de eventos. Más aún si se tiene en cuenta que se presentaron 45 trabajos de investigación y que los concurrentes provenían de todo el país.

Debemos destacar que su realización fue la culminación de un curso anual sobre metodología de la investigación, coordinado entre la filial San Juan y la filial de la ciudad de La Rioja de la Sociedad Argentina de Pediatría, brindado por los integrantes de la subcomisión de investigación. Esta actividad previa genero un número importante de protocolos a desarrollar en los próximos meses y permitió agrupar profesionales de diferentes disciplinas de la salud. Uno de los objetivos de estos cursos es el desarrollo de nuevas líneas de investigación que en un futuro mejoraran la calidad de la atención de los niños de la región.

En este año se inicio el curso en la ciudad de San Salvador de Jujuy que culminara con el 15º encuentro de investigación a realizarse en Julio de 2013, esperamos tener una excelente respuesta como hemos obtenido a lo largo de estos años.

Dr. Fernando Ferrero Secretario **Dr. Jaime Altcheh**Presidente

# 3º Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica

2º Jornadas Nacionales de Enfermería en Medicina Interna Pediátrica 1º Jornadas de Kinesiología en Medicina Interna Pediátrica 1º Jornadas de Farmacia Pediátrica Hospitalaria

8, 9, 10 y 11 de agosto de 2012

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio" Ciudad de Buenos Aires

Presidente: Dr. Alejandro Pace

Secretario General: Dr. Gabriel Marciano Secretaria Científica: Dra. Cristina Giménez Coordinadora Enfermería: Lic. Silvia Perez Coordinador Kinesiología: Lic. Dardo Frachia

Coordinador Farmacia: Dr. Gabriel Mato

**Inscriptos:** 754

Invitados del exterior: 2

Relatores nacionales: 254 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 91

Menciones otorgadas a los mejores trabajos libres:

- Mención 3º Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica otorgada al trabajo "Análisis de calidad de vida en pacientes con condiciones crónicas multisistémicas en un hospital pediátrico". Autores: Erica Hammermüller, María Martha Katsicas y Grupo de Trabajo en ESJ y Vasculitis
- Mención 3º Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica otorgada al trabajo "Infecciones asociadas a catéteres venosos centrales". Autores: Carina Alvarez; María Elisa Razzetti; Lucrecia Del Campo; Rosario Mainar; Nora Alabart y Nora Luedicke

Durante los días 8 al 11 de agosto del corriente año se realizaron en el Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica Dr. Carlos A. Gianantonio, las 3° Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica, las 2° Jornadas Nacionales de Enfermería y por primera vez, atendiendo a la propuesta de trabajar en forma multidisciplinaria, como es premisa de nuestro comité, se desarrollaron las 1° Jornadas de kinesiología en Medicina Interna Pediátrica y las 18 10 Jornadas de Farmacia Pediátrica Hospitalaria.

Las jornadas se desarrollaron con la participación activa de todos aquellos que forman parte del equipo responsable de la asistencia del niño con patologías de mediana y alta complejidad, atendiendo también a la preservación de los aspectos sanos de los mismos y a la prevención de toda situación de riesgo que los involucra.

Se puso especial énfasis en el abordaje de la mayor cantidad de patologías que un internista transita en su quehacer diario como shock séptico, ACV, hipertensión arterial, CRIA, asma, supuración pleuropulmonar, desnutrición, paciente oncológico, discapacidad, quemados y ALTE entre otras.

Los temas tratados contaron con la participación de destacados profesionales del país y del extranjero que enriquecieron el desarrollo de las mismas.

Se cubrieron ampliamente las expectativas especialmente con la incorporación de las jornadas de Kinesiología y Farmacia. La repercusión fue óptima y los espacios resultaron muchas veces insuficientes ante el interés de los tópicos abordados.

Según informe de la Dirección de Congresos y Eventos de la Sociedad Argentina de Pediatría, hubo un total de 754 inscriptos. Alrededor del 49% pertenecientes a la C.A.B.A. y 25% del Conurbano

bonaerense y del resto de diferentes provincias argentinas. Del total de inscriptos la mayoría fueron médicas/os (76%).

Se presentaron 91 Trabajos Libres, 60 % C.A.B.A., 20 % Conurbano y el resto repartido entre provincias de Buenos Aires, San Luis, Neuquen, Tierra del Fuego, Santa Fe, Cordoba, Rio Negro y Chubut, 79 fueron expuestos en forma de póster digital y 12 como presentación oral.

Se otorgaron dos menciones a los mejores Trabajos Libres.

El nivel académico de todos los disertantes y la nutrida concurrencia en todas y cada una de las actividades nos alientan a trabajar con mayor énfasis para la concreción de nuestro 1º Congreso Nacional de Medicina Interna.

**Dr. Gabriel Marciano**Secretario General

**Dra. Cristina Giménez** Secretaria Científica **Dr. Alejandro Pace**Presidente

En estas Jornadas participaron como invitados: Prof. Mgter. Lía Fernández (Uruguay), Dr. Marcus Herbert Jones (Brasil) y Klga. Rocio Riveros Charry (Estados Unidos)

#### 2º Jornadas Nacionales de Enfermería en Medicina Interna Pediátrica

En el marco de las 3º Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica, se realizaron las 2º Jornadas de Enfermería en Medicina Interna Pediátrica, estas las organizó el Grupo de Trabajo de Enfermería Pediátrica de SAP.

Se planificaron actividades en relación a dos ejes centrales: el aquí y ahora de los cuidados enfermeros y el hacer haciendo el cuidado.

Para desarrollar el primer eje se contó con destacados invitados internacionales y nacionales entre ellos, nuestra colega Prof. Mgter. Lía Fernández, de la republica de Uruguay, quien desarrolló la estrategia del "Cuidado en Red" siendo la coordinadora regional de la RED ENSI (INTERNACIONAL DE ENFERMERIA EN SALUD INFANTIL), de OP, expresó el funcionamiento de la RED y los logros alcanzados. Propició un canal de trabajo colaborativo. También contamos con la Lic. Susana Marcos con una gran trayectoria en la Enfermería Pediátrica, quien ponderó el cuidado enfermero a través de las taxonomía NANDA-NIC-NOC. Con gran elocuencia pudo acercarnos lo tratado en el último Congreso Interncional sobre dichas taxonomías.

Para completar este eje invitamos a dos destacadas colegas de distintos subsistemas, quienes abordaron temas sobre el cuidado en la internación domiciliaria y los accesos vasculares, ambas expertas recorrieron su experticia y resultados. Fue necesario establecer una forma innovadora del cuidado desde el paradigma de las terapias alternativas desde el abordaje institucional. Para cerrar este eje desarrolló dos mesas importantes, la seguridad del paciente y la mesa de cuidados respiratorios.

En relación al eje hacer haciendo el cuidado se realizaron distintos talleres, cuidados de heridas, cuidados de ostomias, manejo hidroelectrolitico en la emergencia, oxigenoterapia, accesos vasculares con demostración y en algunos casos simulación de distintas situaciones reales pacientes internados en salas de internación general.

Cabe destacar la actividad multidisciplinaria que se realizo el taller de VNI, con cuatro estaciones y en cada estación se encontraban destacados especialistas, entre ellos kinesiólogos, médicos, enfermeros que a partir de un caso desplegaron las distintas estrategias para abordar y resolver el caso.

Para difundir la actividad se establecieron distintas estrategias, se distribuyeron posters en las reuniones de SAP, se entregaron en los hospitales de C.A.B.A., se aprovecho la actividad del Congreso Nacional de Educación en Enfermería realizado por AEUERA en mayo y se enviaron a distintas provincias: Córdoba, Misiones, Mendoza, La Pampa y al interior de Bs As. También se utilizó la web en las listas de Enfermería en la lista ENFERMERIA DE LAS AMERICAS, ENFERMERIA ARGENTINA y en los distintos FACEBOOK de las distintas organizaciones de Enfermería, esto se realizó semanalmente; además de enviar a correos personales.

Cabe destacar que en el desarrollo de toda la actividad el Grupo de Enfermería ha participado exponiendo o proponiendo disertantes que representan a la disciplina desde su experticia.

El éxito de la actividad no sólo estuvo en los disertantes y a la amplitud en el desarrollo de los ejes, sino en el trabajo colaborativo y mancomunado entre el Grupo de Trabajo de Enfermería, el Comité de Medicina Interna, la actitud protagónica de los kinesiólogos y farmacéuticos.

Lic. Silvia Pérez Coordinadora

## 1º Jornadas de Kinesiología en Medicina Interna Pediátrica

Las Jornadas se desarrollaron los días 9 y 10 de agosto de 2012.

El temario científico fue muy variado e involucró varias especialidades donde el kinesiólogo está inserto y con participación activa en los diferentes Grupos de Trabajo.

En la mesa de "Trastornos Posturales en el adolescente", La Lic. Laura Datwiler expuso el trabajo hospitalario que realiza en niños y adolescentes con trastornos posturales desde una óptica individual y grupal. Se explayó en la forma de abordaje, la técnica de Reeducación Postural Global (RPG), enfatizando los logros que se pueden obtener al utilizarla en niños con diversas patologías: escoliosis, hipercifosis, dorso plano, alteraciones morfológicas de los miembros inferiores.

Se enfatizó, por un lado, la mirada individual y grupal y por el otro, el abordaje del esquema postural, elongación y movilidad general. Esto fue clave para compensar y corregir las posturas que presenta cada paciente.

Resultó de sumo interés el intercambio con el público presente en relación al posible armado de un circuito interhospitalario de atención del adolescente con trastornos posturales.

La mesa de Atención del niño con Fibrosis Quistica, con la participación como panelistas de las Lic. Paula Plubatschyla Lic. Viridiana Pistorio, se destacó la importancia de establecer rutinas de tratamiento y corroborar su adherencia para lograr una exitosa Transición-Transferencia, etapa caracterizada por la presencia de numerosos e importantes cambios.

Mesa: "Alternativas de tratamiento de la espasticidad"

El enfoque de la mesa se centró en el **manejo del tono muscular** en pacientes con parálisis cerebral. Debido a que en los últimos años se modificó el enfoque de tratamiento convencional, el objetivo fue abordar los diferentes procedimientos disponibles en la actualidad para el mejor control y manejo de la espasticidad, constituyendo este el problema primario en esta población de pacientes. Comprender los distintos patrones de movimientos y los cambios biomecánicos subyacentes resulta esencial para planificar una adecuada rehabilitación de la marcha en estos pacientes.

Los disertantes que expusieron sus trabajos fueron la Klga. Rocío Riveros Charry (EE.UU.), la Lic. Noemí Ledesma, el Lic. Alfredo Toledo y la Lic. Sandra Goldschmidt.

Resultó de gran interés el Taller de "Necesidad de evaluaciones funcionales kinésicas en reumatología pediátrica", en donde se presentaron herramientas de evaluación objetivas para el seguimiento y atención de estos pacientes.

La mesa Tratamiento Kinésico en Bronquiolitis contó con la modalidad Pro-Con la cual resultó muy atractiva e interactiva con el auditorio. Se debatió la problemática actual en cuanto a la indicación médica permanente de tratamiento Kinésico en bronquiolitis y la información aportada por la evidencia científica, la cual pone en duda los beneficios de tratamiento en esta población. Resultaron muy valiosas las exposiciones de los disertantes quienes informaron en base a su amplia experiencia en la atención de estos niños, como así también la intervención del público con sus problemáticas regionales, tal es el caso del Lic. Alberto Santoro, Jefe de Servicio de Kinesiología del Hospital de Niños de la ciudad de Salta y también el aporte y la mirada social de la problemática expuesta por el Dr. Mario Grenoville.

Es de destacar que las Jornadas contaron con un número aceptable de participantes y en un ámbito de gran cordialidad y camaradería.

Lic. Dardo Frachia Coordinador

#### 1º Jornadas de Farmacia Pediátrica Hospitalaria

Entre los días 8 y 11 de agosto del corriente año se celebraron las 3º Jornadas Nacionales de Medicina Interna Pediátrica, organizadas por la Sociedad Argentina de Pediatría (SAP). Las mismas se desarrollaron en el Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio" de esta Capital.

En ese importante marco se realizaron las 1º Jornadas de Farmacia Pediátrica Hospitalaria, las que contaron con una importante participación de asistentes de diferentes regiones del país. Asimismo, tuvo lugar, conjuntamente, las 1º Jornadas de Kinesiología en Medicina Interna Pediátrica y las 2º Jornadas Nacionales de Enfermería en Medicina Interna Pediátrica.

En la Jornada de Farmacia se desarrollaron temas de actualidad que hacen a la relación entre la Farmacia Hospitalaria y la atención al paciente pediátrico, tales como: tecnología farmacéutica, estandarizaciones en la administración de medicamentos de alto riesgo, comité de Tecnovigilancia y dispositivos biomédicos, bioequivalencia y biodisponibilidad en medicamentos para pediatría, farmacocinética aplicada a inmunosupresores en trasplante de órganos, conciliación terapéutica y seguridad del paciente, investigación traslacional, entre otros temas de interés.

No obstante, lo más atractivo del encuentro es que, más allá de las distintas ponencias desarrolladas por los diferentes disertantes de cada una de las disciplinas en sus respectivas Jornadas, se desarrollaron mesas multidisciplinarias, conformadas por profesionales de las distintas disciplinas participantes en las que se trataron los mismos temas, pero vistos desde la óptica de cada una de ellas.

La velocidad del desarrollo científico y el ritmo de las publicaciones, hacen imposible que un solo profesional, de cualquier disciplina, reúna todos los conocimientos actualizados sobre un tema particular.

El trabajo multidisciplinario, a partir de la socialización de los conocimientos de cada uno de los integrantes del equipo, es la mejor herramienta frente a la patología. En este sentido, tal como fue planteado este evento, estoy convencido que resultó en una revalorización del trabajo multidisciplinario, donde el mayor beneficiado es el paciente. Espero que en próximos eventos consolidemos esta experiencia participativa.

**Dr. Gabriel Mato**Coordinador

# 12º Congreso Argentino de Pediatría Social 7º Congreso Argentino de Lactancia Materna

6, 7 y 8 de septiembre de 2012

Sedes: Complejo de Cines de Cinemacenter Corrientes, Centro Comercial Carrefour, Hogar Escuela "Juan Domingo Perón" y Hospital Pediátrico Juan Pablo II — Ciudad de Corrientes

Presidentes: Dr. Claudio Pedra (Pediatría Social) y Dra. Vera May (Lactancia Materna)

 $\textbf{Secretarios Generales:} \ Dr. \ Hugo \ Sverdloff \ (Pediatría \ Social) \ y \ Dr. \ Antonio \ Morilla \ (Lactancia \ Materna)$ 

Secretarios Científicos: Dra. Marta Piasco (Pediatría Social) y Dr. Gustavo Sager (Lactancia Materna)

Inscriptos: 770

Invitados del exterior: 3

Relatores nacionales: 95 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 99

Premios otorgados a los mejores trabajos libres y videos:

#### Pediatría Social

◆ Premio 12º Congreso Argentino de Pediatría Social otorgado al trabajo "Programa salud visual ¿a ver qué ves?". Autores: Maria Carpineta, Jazmín Barrientos; Christian Ingegnieros; Florencia Ferrari; Lucia Szlak; Norma Cariola; Maria Crestelo; Virginia Croatto

#### Lactancia Materna

- ♦ 7º Congreso Argentino de Lactancia Materna otorgado al trabajo "Utilidad de la consulta en línea sobre problemas de lactancia". Autores: Alejandra Marina Mercado; Guillermo Hugo De Hoyos
- ◆ Premio Bibi Vogel otorgado al video "Mitos sobre la lactancia materna" Autora: Maria José Vera Del Barco
- ◆ Premio Bibi Vogel otorgado al video "Lactancia materna contenido que le pertenece al jardín maternal" Autores: Ana Maria Montagna; Silvina Alejandra Bustos; Maria Graciela Acosta; Yanina Suyay Ríos; Lis Cristina Meuli; Maria del Carmen Sortino

#### Pediatría Social

Los días 6,7 y 8 de septiembre se realizó en la Ciudad de Corrientes el 12º Congreso Argentino de Pediatría Social bajo el lema "Los contextos del desarrollo infantil. Interculturalidad y equidad" conjuntamente con el 7º Congreso Argentino de Lactancia Materna.

Desde los meses de trabajo conjunto con los colegas de la filial Corrientes y el grupo organizador desde Buenos Aires, se logró promover una activa participación a través de la invitación a generar espacios de intercambio, discusión y reflexión de determinantes biológicos, sociales, culturales y ambientales que inciden en el desarrollo integral de los niños y la visión que, desde la perspectiva del derecho otorga a temas como la interculturalidad y equidad, los objetivos propuestos en esas primeras reuniones han sido cumplidos.

A varios días del Congreso que, bajo la forma de conferencias, mesas redondas, foros, talleres, presentación de trabajos y relato de experiencias ha quedado el recuerdo de la calidad de los expositores y la participación activa de los concurrentes, tanto en la formalidad de los espacios organizados como en aquellos intercambios informales referidos a la camaradería, el reencuentro y el intercambio de la diaria experiencia.

Fue un Congreso halagüeño en sus resultados para quienes estuvimos en la organización porque fue enriquecedor por los contenidos presentados desde distintas disciplinas y por la posibilidad de visibilizar problemáticas y sus actores que influyen en la vida de niños, niñas y adolescentes.

En las evaluaciones los espacios referidos a Salud Ambiental, Discapacidad, Desarrollo como la Conferencia inaugural de la Dra. Marilu Ageitos, la participación del Dr. Mario Rovere y del escritor Mempo Giardinelli

fueron temas destacados. Consideraremos especialmente las inquietudes surgidas para próximos intercambios. Un especial agradecimiento a todos los compañeros de la filial Corrientes y de la región del NEA no sólo en los aspectos organizativos sino que en ellos hemos tenido la muestra de la calidez del pueblo correntino.

Gracias Corrientes por recibirnos. Gracias a todos por participar. Hasta el próximo Congreso.

Anda con la gente. Vive con ella.

Aprende de ella, Ámala.

Empieza con lo que ella sabe.

Construye con lo que la gente tiene.

Pero de los mejores líderes

Cuando el trabajo esté terminado, la tarea cumplida,

La gente va a decir:

Lo hemos hecho nosotros mismos.

Lao Tse 700 aC

(citado en Los doce que sobreviven Cap 12)

Dr. Hugo Sverdloff Secretario General **Dra. Marta Piasco** Secretaria Científica Dr. Claudio Pedra

Presidente

En este Congreso participó como invitada: Dra. María Aparecida Moysés (Brasil)

#### Lactancia Materna

 $Del\,6\,al\,\,8\,de\,septiembre\,se\,desarroll\'o\,en\,la\,Ciudad\,de\,Corrientes\,el\,7^{\circ}\,Congreso\,de\,Lactancia\,Materna\,conjuntamente\\con\,el\,Congreso\,de\,Pediatr\'ia\,Social.\,Luego\,de\,un\,gran\,esfuerzo\,organizativo, por parte de los comit\'es organizador y\\científico\,y\,especialmente\,por\,los\,colegas\,de\,Corrientes\,quienes\,pusieron\,al\,servicio\,del\,buen\,funcionamiento\,del\\evento\,toda\,su\,capacidad\,organizativa,\,su\,cordialidad\,y\,hospitalidad.$ 

La concurrencia fue nutrida 653 personas, de 10 provincias, su composición interdisciplinaria, 50% eran médicos, y 50% de otras profesiones, así docentes, integrantes del equipo de salud, profesionales de ciencias sociales y grupos de madres interactuaron en un clima muy cordial y distendido, de buen nivel académico y profesional. Invitados extranjeros y nacionales expusieron sus saberes y sus investigaciones, fueron excelentes las ponencias escuchadas, y las actividades participativas y exposición de temas libres que evidencian una prolífica actividad en todo el país en torno a estas temáticas. Se expusieron 70 trabajos libres de 250 autores provenientes de 10 provincias.

Los stands comerciales eran escasos y con metodología muy acorde al funcionamiento del evento, lo que fue mencionado por los asistentes como un aspecto a destacar.

El capítulo Bancos de Leche Humana Pasteurizada tuvo su jornada específica con disertantes de Brasil y los referentes de los 5 bancos de leche del país. Los temas señalados por los asistentes como favoritos fueron: medios y lactancia, género, rol de la mujer en distintas culturas, enseñanza de la lactancia en las distintas etapas del aprendizaje, contaminantes ambientales y su efecto en la lactancia y en la salud maternoinfantil, lactancia del neonato, del prematuro y desarrollo neuromadurativo del recién nacido, clínica de la lactancia.

Este evento, en su 7° edición, convoca cada vez a más participantes, no solamente para escuchar y actualizarse sino para mostrar sus proyectos y estrategias, e interactuar con pares. La Red de profesionales de la salud y la educación con genuino interés en este aspecto de la salud familiar sigue creciendo, e interactuando. Su efecto debe ser potenciado por las necesarias políticas de legislación laboral a favor del adecuado desarrollo infantil y la práctica plena de la lactancia materna. Pocos días antes del evento, Corrientes sancionó una Ley provincial de licencia materna por 6 meses postparto. Esperamos poder mostrar y evidenciar adelantos a todo nivel, así como convocar cada vez más profesionales de la salud y la edcuación, en la próxima edición de nuestro Congreso.

**Dr. Antonio Morilla**Secretario General

**Dr. Gustavo Sager** Secretario Científico **Dra. Vera May**Presidenta

En este Congreso participaron como invitados: Dra. Chessa Lutter (Estados Unidos) y Dr. Franz Reis Novak (Brasil)

# 2º Congreso Argentino de Discapacidad en Pediatría

27, 28 y 29 de septiembre de 2012

Sede: Panamericano Buenos Aires Hotel & Resort - Ciudad de Buenos Aires

Presidente: Dr. Manuel Maza

Secretaria General: Dra. Virginia Fano Secretario Científico: Dr. Ricardo Berridi

Inscriptos: 870

Invitados del exterior: 4

Relatores nacionales: 226 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 83

Premios otorgados a los mejores trabajos libres:

- ♦ Premio 2º Congreso Argentino de Discapacidad en Pediatría otorgado al trabajo libre "Disfunción escolar en niños de 5 a 19 años con discapacidad motora en un hospital de referencia en argentina". Autores: Celin Mercedes Rodríguez; María Silvina Bevilacqua; Cecilia Shimoji; Virginia Fano
- Accésit 2° Congreso Argentino de Discapacidad en Pediatría otorgado al trabajo libre "Abordaje de la discapacidad en un centro de salud". Autores: Mariana Alcira Romeo; Marcela Corin; Natalia De Vicenzo; Vanesa Ruperez; Adriana Curbelo; Rita Reynoso; Valeria Desimone

Cuando miramos en perspectiva la trayectoria del armado del congreso resulta asombroso recordar desde donde partimos, con un grupo de trabajo pequeño, mucho entusiasmo y el apoyo irrestricto de FUNDASAP.

La conformación del programa científico fue el fruto de un año de trabajo de un comité científico que aportó, discutió, opinó, disintió, acordó, varios etcéteras y finalmente produjo, un programa enmarcado en la interdisciplina y abarcativo de los principales temas de actualidad dentro de la problemática de la discapacidad hoy.

Iniciamos las actividades siguiendo el eje conductor del crecimiento y desarrollo de los niños: las causas congénitas y perinatales de discapacidades, la problemática del recién nacido, las causas genéticas, la familia del niño con discapacidades, las prácticas favorecedoras del desarrollo infantil, la integración sensorial, los apoyos, los derechos del niño con discapacidades, la atención en redes para brindar la más amplia cobertura, las técnicas de prevención de la discapacidad, el análisis de las causas más comunes de discapacidades; recorrimos las causas de discapacidad mental, motora, sensorial, visceral, psíquicas y sociales, las "enfermedades raras", las lesiones y traumas, la problemática nutricional en discapacidad; continuamos con el análisis de la problemática legal, institucional, el quehacer intersectorial, el análisis de los nuevos paradigmas, la biodiversidad, la inclusión plena, la accesibilidad; la Clasificación del Funcionamiento, la Salud y la Discapacidad de la OMS, mereció la realización de un curso de capacitación interdisciplinario dentro del programa científico, la formación profesional, las nuevas tecnologías y progresos científicos que facilitan la vida de las personas con discapacidades; la adolescencia, la sexualidad y el proceso de transición a la vida adulta merecieron análisis particulares, el deporte y los niños con discapacidades; el arte y su importante rol en la realidad de los niños; en fin, como puede verse un amplio y variado recorrido por la problemática global de los niños con discapacidades y sus familias, enmarcados en una mirada diversa, inclusiva, con el pediatra como médico de cabecera de todos los niños como eje central.

Creemos haber logrado un desarrollo aceptable de nuestros objetivos:

◆ Fortalecer al pediatra en su rol de médico de cabecera de TODOS los niños, niñas y adolescentes.

- Ayudar, en el marco de la interdisciplina, a las familias en la ardua tarea de la crianza de un niño con discapacidades.
- Promover una sociedad plenamente inclusiva
- Conocer la magnitud de la problemática de la discapacidad en nuestro medio y globalmente.
- Propiciar la formación de redes de atención y conocer las disponibilidades comunitarias.
- Exponer los últimos adelantos tecno biológicos en salud y discapacidad.

#### Análisis de fortalezas y debilidades

#### Fortalezas:

- Firme apoyo institucional especialmente de FUNDASAP y de la SAP
- Conformación de un equipo de trabajo interdisciplinario amplio y de sólida formación
- Amplio apoyo de Congresos de la SAP, político, técnico y humano
- Fuerte y entusiasta compromiso con la tarea
- Destacable colaboración de los expertos de los equipos de salud, educación y del área social, convocados a la tarea de las diferentes áreas

#### **Debilidades:**

- Excesivo tiempo transcurrido desde el congreso anterior
- ◆ Temática muy amplia que dificulta su tratamiento integral en un espacio corto de tiempo
- Falta de experiencia en organización de congresos por parte de algunos de nosotros
- Escasos incentivos, con excepción de la propia vocación, en el trabajo en el área de la discapacidad

**Dra. Virginia Fano**Secretaria General

**Dr. Ricardo Berridi**Secretario Científico

**Dr. Manuel Maza**Presidente

En este Congreso participaron como invitados: Dr. Alfredo Jerusalinsky (Brasil), Dr. Francisco Moraga Mardones (Chile), Dr. Eduardo Tizzano (España) y Dr. Armando Vásquez (OPS/OMS)

# 2º Encuentro Nacional de Epidemiología Pediátrica

19 de octubre de 2012

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio" Ciudad de Buenos Aires

Presidenta de la Subcomisión de Epidemiología Pediátrica: Dra. Claudia Ferrario

Inscriptos: 128

Relatores nacionales: 13 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 22

El viernes 19 de octubre de 2012 se llevó a cabo el 2º Encuentro Nacional de Epidemiología Pediátrica, en el Centro de Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica Dr. Carlos A. Gianantonio.

Participaron de la Mesa redonda los doctores: Graciela Demirdjiany Norberto Giglio, con la coordinación del Dr. Alberto Manterola. El tema abordado fue "Análisis económicos de las intervenciones en salud". Los disertantes se refirieron a los mitos relacionados a los análisis económicos en las intervenciones de salud y a los estudios de farmacoeconomía en vacunas.

La conferencia a cargo del Dr. Pablo Duran, quien describió con claridad los enfoques de la epidemiología en el siglo XXI.

Se acepta que el abordaje de los procesos de salud enfermedad, ha tenido teorías dominantes en las distintas épocas. Pasando así del paradigma del miasma, atravesando la teoría del germen y llegando al enfoque de riesgo que aún prevalece.

En el horario de la tarde se realizó el Taller de Vigilancia Epidemiológica a cargo de las doctoras Alejandra Marcos y Mirta Magariños, en el que se abordó la Vigilancia de los Eventos Supuestamente Asociados a Vacunación e Inmunizaciones (ESAVI). Este taller aportó herramientas prácticas para los profesionales que trabajan en el área de Vacunas y de Vigilancia Epidemiológica.

Finalmente, se llevó a cabo la presentación de trabajos libres con amplia participación de los investigadores que aportaron interesantes estudios epidemiológicos. Las sesiones orales fueron coordinadas por los Dres. Gloria Califano, Claudia Ferrario, María José Rial, Graciela Demirdjian, Vivian Bókser y Pablo Durán. Se presentaron 22 trabajos.

El encuentro permitió acercar y compartir conceptos útiles para la actividad diaria de los integrantes del equipo de salud y permitió establecer diferentes miradas acerca del abordaje de los problemas de salud en las poblaciones.

**Dra. Claudia Ferrario**Presidenta

# 3º Jornadas Nacionales de Auxología

26 y 27 de octubre de 2012

Sede: Centro de Docencia y Capacitación Pediátrica "Dr. Carlos A. Gianantonio"

Ciudad de Buenos Aires

Presidenta: Dra. Virginia Fano

Secretaria General: Dra. Virginia Orazi

Secretaria Científica: Dra. Mariana del Pino

Inscriptos: 119

Invitado del exterior: 1

Relatores nacionales: 27 (conferencistas, coordinadores, relatores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 13

Se realizó los días 26 y 27 de Octubre de 2012 las 3º Jornadas Nacionales de Auxología organizadas por la Sociedad Argentina de Pediatría a través de su Comité Nacional de Crecimiento y Desarrollo. Nuestros objetivos de abordar los aspectos del crecimiento desde el nacimiento hasta la adultez, desde el punto de vista de la interdisciplina fueron alcanzados ampliamente.

Se desarrollaron encuentros sobre la temática del crecimiento en poblaciones con el aporte de las investigaciones de los antropólogos en distintos lugares del país. Se abordaron los aspectos de la tendencia secular en Patagonia, los datos de sobrepeso y obesidad en distintas regiones del país y la realidad de algunas comunidades de aborígenes.

La sesión de deporte, danza y crecimiento, de alto nivel académico nos permitió conocer las evaluaciones de antropometría de los deportista de alto rendimiento, de las alumnas de la escuela de Danza del Teatro Colon, y mejorar nuestros conocimientos sobre los requerimientos nutricionales de los niños para la práctica deportiva.

Otro de los ejes fueron los problemas de crecimiento en la práctica pediátrica que incluyeron las variaciones de la normalidad, el crecimiento de los niños pretérmino y el niño delgado.

El encuentro fue enriquecido por las conferencias de los Dres. Juan Heirnrich, Horacio Lejarraga y del colega Chileno Dr. Eduardo Atalah .

La presentación de trabajos libres de alto nivel científico enriquecieron aun más, nuestras Jornadas.

Queremos agradecer a todos los que hicieron posible este encuentro e invitarlos a sumarse en la organización de las próximas Jornadas de Auxología.

**Dra. Virginia Orazi** Secretaria General **Dra. Mariana del Pino** Secretaria Científica **Dra. Virginia Fano**Presidenta

En estas Jornadas participó como invitado: Dr. Eduardo Atalah (Chile)

# 6º Congreso Argentino de Neumonología Pediátrica

## Jornada de Enfermería en Enfermedades Respiratorias Pediátricas Jornada de Kinesiología Respiratoria

21, 22, 23 y 24 de noviembre de 2012

Sede: Sheraton Buenos Aires Hotel & Convention Center - Ciudad de Buenos Aires

Presidenta: Dra. Carlota Pérez

Secretario General: Dr. Fernando Rentería Secretario Científico: Dr. Santiago Vidaurreta

Coordinadores Enfermería: Lic. Liliana Del Valle Rodríguez, Lic. Liliana Schveitzer

Coordinadores Kinesiología: Lic. Gustavo De La Fuente, Lic. Dardo Frachia, Lic. Judith Frydman, Lic. Patricia

Ratto

Inscriptos: 1.332

Invitados del exterior: 4

Relatores nacionales: 150 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 77

El Congreso se realizó con éxito, dentro de un marco científico y social que permitió el intercambio de ideas y discusión de diferentes adelantos tecnológicos.

Se contó con la participación especial de cuatro invitados extranjeros de primer nivel, que cumplieron ampliamente las expectativas con conferencias altamente enriquecedoras en temas de interés para el pediatra general y el especialista. Todos tuvieron la habilidad para tratar temas, algunos muy especializados, con la suficiente claridad para una amplia comprensión de la audiencia.

Comenzó con cuatro cursos, algunos teórico prácticos como Aspiraciones de un tratamiento correcto en Aerosolterapia y el ABC de la ventilación no invasiva en enfermedades respiratorias crónicas y otros teóricos como Aplicaciones clínicas de las pruebas de función pulmonar y Diagnóstico por imágenes.

En los días posteriores, el temario científico del congreso se dedicó especialmente a la importancia en la prevención de diferentes enfermedades, por un lado emergentes como las infecciones respiratorias agudas, coqueluche, neumonías y tuberculosis; así como enfermedades crónicas como el asma o la fibrosis quística en las que las medidas tomadas en estadios iniciales permiten modificar significativamente el curso de las mismas. Es por ello que también se insistió en la fundamental importancia del diagnóstico precoz, con todos los avances tecnológicos que surgen día a día. Los nuevos métodos moleculares para el diagnóstico de los llamados nuevos virus respiratorios, la detección temprana de problemas obstructivos en la vía aérea superior, y otros temas de la práctica diaria del pediatra, quien es el primer responsable en detectarlos.

Un capítulo especial se refirió a los cuidados de pacientes con enfermedades crónicas, como la displasia broncopulmonar, que requieren desde oxigenoterapia domiciliaria hasta ventilación no invasiva. También se abordó el diagnóstico de la hipertensión pulmonar en este grupo de pacientes, el papel que juega la ecocardiografía y las indicaciones de estudios invasivos por cateterismo así como el tratamiento con modernos fármacos antihipertensivos. Se dispusieron tres sesiones especialmente dedicadas para el diagnóstico, evaluación, tratamiento y seguimiento de pacientes con fibrosis quística. Para ello se trató con gran atención y profundidad las ventajas de la pesquisa neonatal, el estudio de infecciones agudas y crónicas, la actualización sobre los fármacos con los que contamos y sus indicaciones, la transición de estos pacientes a médicos especialistas de adultos gracias al aumento de la sobrevida que se ha logrado con los avances terapéuticos y que permiten que estos pacientes alcancen una edad en la que aparecen problemas personales que comienzan a estar fuera del ámbito de la pediatría; y el acompañamiento en los estadios finales de la vida en los pacientes con enfermedades respiratorias terminales.

Se presentaron aproximadamente 8º trabajos de investigación, 16 en forma de presentaciones orales y el resto en sesiones de discusión de póstres digitales. Las sesiones fueron muy entretenidas, con gran participación de los presentes, en un clima de gran cordialidad, pero generando discusiones activas por parte de los presentadores y el público.

Por primera vez se realizaron sesiones de controversias en Congresos Argentinos de la especialidad. Una se trató sobre la utilización de fibrinolíticos vs. cirugía en pacientes con empiema, y la otra sobre el uso de corticoides inhalados en lactantes. Fueron dos sesiones muy exitosas, animadas, y que trataron a fondo temas en particular que pueden ser controvertidos. La respuesta de la audiencia fue muy interesante y las criticas en general muy positivas.

Incorporamos también una sesión interactiva de casos clínicos, que tuvo gran aceptación y participación del público. En la misma se intentó con dos casos problema, hacer un pequeño repaso de los diagnósticos diferenciales y comorbilidades que pueden interferir en la resolución de un paciente complejo.

A nuestro criterio, y teniendo presente los comentarios recibidos personalmente durante el Congreso y por correo luego de terminado el evento, los pediatras en general y los neumonólogos infantiles de diferentes zonas del país manifestaron activamente que el programa científico y el desarrollo en sus diversas etapas cumplieron ampliamente con la expectativa que previamente tenían.

**Dr. Fernando Rentería** Secretario General **Dr. Santiago Vidaurreta** Secretario Científico **Dra. Carlota Pérez**Presidenta

En este Congreso participaron como invitados: Dr. Carlos Milla (EE.UU.), Dr. Francisco Prado (Chile), Dr. Sarath Ranganathan (Australia) y Dr. Miles Weinberger (EE.UU.)

## Jornada de Enfermería en Enfermedades Respiratorias Pediátricas

Con fecha 23 de Noviembre de 2012, se llevó a cabo en el marco del 6º Congreso Argentino de Neumonología Pediátrica, la Jornada de Enfermería en Enfermedades Respiratorias Pediátricas, a la que asistieron alrededor de ciento cincuenta enfermeros entre los que se contaban numerosos estudiantes del tercer ciclo de la carrera.

Se presentaron mesas redondas con temas como:

- Mapa de las enfermedades respiratorias en nuestro país
- ◆ Asma: enfermería en el seguimiento
- Fibrosis quística: cuidados hospitalarios y domiciliarios
- En época de epidemia. ¿Qué estrategias elaboramos en la emergencia?

Por la tarde se desarrolló un taller en cuatro postas simultáneas bajo el titulo de: Valoración del paciente respiratorio, un desafío en la atención de enfermería, con un tema definido en cada mesa:

- Bronquiolitis, presentación de casos
- ◆ Valoración del paciente con BOR
- Resolución de casos clínicos en el paciente con neumonía
- Infectología: medidas a tomar con el paciente respiratorio

Hemos contado con la participación de colegas del Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires, quienes nos han realizado un importante aporte sobre la tarea que desarrollan en la Región V, también contamos con la palabra de una colega de Río Gallegos que trajo a nuestra Jornada su conocimiento en el tema .

La actividad además nos permitió intercambiar saberes y conocer situaciones sobre la problemática de la enfermería en nuestro país ya que hemos contado con la participación de colegas de Santiago del Estero, Formosa, el país hermano de Paraguay, Gualeguay, Brandsen por nombrar algunos.

Creemos fervientemente que este encuentro nos ha aportado mucho, por sobre todas las cosas nos permitió compartir un largo día de trabajo, que seguro tuvo poco tiempo pero que fue de una calidad importante.

Terminó una Jornada, agradecemos al Comité Organizador del Congreso su invitación para participar, nos esperan muchas más actividades para poder encontrarnos alrededor de una mesa que nos permita compartir conocimientos, experiencias y proyectos.

Este es nuestro compromiso para el 2013

**Lic. Liliana Schveitzer**Coordinadora

Lic. Liliana Del Valle Rodríguez
Coordinadora

## Jornada de Kinesiología Respiratoria

En esta jornada de kinesiología hemos podido abarcar numerosos temas relacionados con las enfermedades respiratorias en pediatría. Hemos realizado diversas mesas redondas y conferencias que tuvieron un impacto positivo en el público.

Se realizó una mesa redonda de "Experiencias hospitalarias en fibrosis quística", en la cual tres profesionales, el Lic. Gustavo De la Fuente, la Lic. Patricia Ratto y la Lic. Paula Plubatsch mostraron el abordaje, manejo y tratamiento del niño fibroquístico, con énfasis en el rol del ejercicio que ha sido muy bien establecido y se ha convertido en un componente importante en el manejo de esta enfermedad. El kinesiólogo acompaña al niño en su desarrollo adecuando el tratamiento a su edad, al deterioro de la función pulmonar, al estadio de su enfermedad y a sus propias necesidades y posibilidades.

En la mesa sobre "Manejo respiratorio del paciente neuromuscular" la Lic. Julieta Mozzoni y el Lic. Bruno Fierro mostraron distintas maneras de abordar al niño con patología neuromuscular, como evaluarlo y asistirlo en la forma de lograr una tos efectiva. Resultó luego muy provechoso el intercambio realizado con profesionales del interior del país, que se mostraron muy interesados en el tema.

En la conferencia sobre "Displasia broncopulmonar: rol del fisioterapeuta en el seguimiento", el Lic. Pablo Bie (de la provincia de Córdoba, invitado por la SAP) se refirió a las metas de tratamiento a mediano y largo plazo del niño con displasia broncopulmonar. Mencionó algunas técnicas para optimizar la mecánica respiratoria, enfatizando una vez más la importancia de la prescripción del ejercicio físico reglado.

El Lic. Gustavo Olguin en la conferencia sobre "Uso racional de métodos de tecnología. Oximetría y capnografía" se refirió a cuestiones prácticas que deben tenerse en cuenta y conocerse respecto a la oximetría. Además mostró los beneficios del uso de la capnografía en los pacientes con enfermedad respiratoria.

La mesa redonda "Programa interdisciplinario en educación para pacientes con asma y sus familias", mostró un programa de instrucción y entrenamiento para niños asmáticos y sus familias. Participaron la Dra. Ilda Guimaraes, médica especialista en alergia e inmunología, la Lic. Beatriz Rearte y la Lic. Liliana Laspina mostrando la intervención del kinesiólogo en el programa, y también intervino la licenciada en psicología Pesia Skurcowicz quien aportó su mirada al programa interdisciplinario de educación para asma.

Por último, la mesa redonda "Niño traqueostomizado, ¿cómo lo tratamos en casa?" las Lic. Mariana Celiz Alonso, Lic. Claudia Aranda y Lic. Mariana Pérez apuntaron al manejo de la traqueostomía, educación familiar y traspaso al hogar. Aquí se enfatizó en el adecuado entrenamiento de la familia para lograr una transición al hogar armoniosa y con habilidades para resolver eventuales complicaciones.

Desde nuestro lugar de trabajo, en el grupo de kinesiología de la Sociedad Argentina de Pediatría, estamos complacidos de haber llevado a cabo esta jornada, y esperamos muchos desafíos más en el futuro.

Lic. Gustavo De La FuenteLic. Patricia RattoLic. Judith FrydmanLic. Dardo FrachiaCoordinadorCoordinadoraCoordinadoraCoordinadora

## 32º Seminario Nacional de Enseñanza de la Pediatría

29 y 30 de noviembre y 1 de diciembre de 2012

Sede: Universidad Nacional de La Plata, Facultad de Ciencias Médicas - Ciudad de La Plata

Presidenta: Dra. Irma Saldungaray

Secretaria General: Dra. Patricia Climent Secretario Científico: Dr. Carlos Wahren

Inscriptos: 130

Relatores nacionales: 21 (conferencistas, coordinadores, relatores, discutidores, secretarios)

Trabajos libres presentados: 15

#### Premio otorgado al mejor trabajo libre:

• Premio 32º Seminario Nacional de Enseñanza de la Pediatría otorgado al trabajo libre "Estudio exploratorio de las valoraciones de los egresados de la carrera de medicina en su práctica médica y su trayectoria profesional de la experiencia formativa realizada en la asignatura pediatría B de la Facultad de Ciencias Médicas de la UNLP". Autora: Maria C. Vojkovic

De esta manera llegamos al final del 32° Seminario Nacional de Enseñanza de la Pediatría, Las TICS como estrategia de Enseñanza Aprendizaje.

La tecnología, tanto en la medicina en general como en la educación médica, puede significar un avance significativo o una interferencia que aleje al médico del paciente y al docente del alumno.

Creemos que a lo largo de estos intensos dos días y medio, esta paradoja estuvo siempre presente.

El enfoque amplio y no reduccionista estuvo presente desde el inicio con el marco que brindó la excelente conferencia de Dr. Mainetti "De la tradición moral hipocrática al paradigma bioético", en la que plantea el desafío de la práctica médica y educativa en estos momentos de "terremoto en materia moral" y de "necesidad de rediseño del paisaje".

El ejemplo del rechazo por parte de la comunidad médica de principio del siglo XIX a la introducción del estetoscopio por parte de Laennec, nos puede hacer reflexionar sobre nuestras actitudes hacia avances tecnológicos aplicables a nuestra tarea docente.

Creemos que el concepto de complejidad estuvo también presente aunque no se haya encarado directamente, por el enfoque de los docentes que no abordaban las nuevas posibilidades tecnológicas fuera del contexto y de las propuestas didácticas. Recordamos que Edgard Morin en el prefacio de su Introducción al Pensamiento Complejo dice que si bien por muchos años tenía latentes sus ideas sobre la complejidad y el pensamiento en res, solo pudo esbozar su teoría al familiarizarse con los conceptos de la cibernética.

El acercamiento a las webs 2.0 y 3.0 en la vida de niños adolescentes y en la educación médica, los claros conceptos sobre los entornos educativos y las diferentes técnicas de simulación clínica, la desmitificación de los nativos digitales y muchos otros conceptos, fueron expuestos por un equipo multidisciplinario para alimentar nuestra reflexión.

Las videoconferencias nos acercaron los conceptos de Supervisión clínica y del placer de la "reflexión pedagógica" desde el Canadá por Carlos Brailovsky y a los conceptos de integración de la enseñanza a los nuevos entornos, la alfabetización digital y el docente global por el Dr. Marcelo Dorfman desde Israel.

El rico debate en la presentación de excelentes trabajos libres, del novedoso trabajo cualitativo de nuestras colegas del Paraguay y el taller de Intercambio de experiencias en evaluación fue otra muestra de la vigencia de las reuniones del COEME. Aprovechamos a invitarlos a seguir debatiendo y creciendo juntos en las reuniones quincenales del Comité y por supuesto, a reencontrarnos en el próximo Seminario.

**Dra. Patricia Climent**Secretaria General

**Dr. Carlos Wahren** Secretario Científico **Dra. Irma Saldungaray**Presidenta